



Observatoire pour la Souveraineté Alimentaire et de l'Environnement

مرصد السيادة الغذائية و البيئية

“ changement climatiques et souveraineté alimentaire, mêmes ennemis: mêmes combats”

Lutter contre les Changement Climatiques, c'est lutter pour les droits des peuples à l'accès à une alimentation suffisante et saine et à un environnement propre, tout en protégeant les droits des générations futures. Lutter contre les changements climatiques, c'est aussi lutter contre le modèle économique libéral basé sur l'extractivisme et l'accumulation des richesses et producteur d'inégalités, d'injustices, de pauvretés, de famines et de dépendances.

Plus de 60 ans après son indépendance, la Tunisie reste très largement dépendante de l'extérieur pour se nourrir alors qu'elle (la Tunisie) est particulièrement riche en ressources naturelles. Une paysannerie qui ne se nourrit plus de sa terre et se voit obligée de trouver d'autres sources de revenus, c'est le signe le plus significatif de l'échec des politiques agricoles et alimentaires suivies et, plus grave encore, de l'injustice et de l'inégalité face à l'accès aux ressources.

Ces injustices et inégalités s'inscrivent dans le contexte de crise globale du climat, où les activités extractivistes, polluantes et fortement destructrices de l'environnement et des ressources naturelles dérèglent le fonctionnement « normal » des processus naturels de la planète et produisent des catastrophes naturelles, dont des sécheresses et des inondations, des famines, des épidémies, des déplacements massifs, des guer res... La Tunisie perdra 800.000 hectares des terres agricoles actuelles, et 60% des emplois agricoles à cause des changements climatiques selon la dernière déclaration du ministre de l'environnement dans le cadre du congrès national sur le genre et les changement climatique en Tunisie.

Le modèle de production agricole actuel illustre, à la fois, l'aveuglement inquiétant face aux risques encourus à court et à long terme et l'irresponsabilité individuelle et collective qui menace les droits fondamentaux (dont l'alimentation et l'eau) des générations actuelles et de celles à venir. La question de la dépendance/souveraineté alimentaire et des changements climatiques est incontestablement l'une des questions qui mérite des débats citoyens urgents et approfondis dans l'espace public.

Nous ne pouvons plus attendre une catastrophe pour agir. Notre responsabilité envers les générations actuelles et futures est considérable. Ainsi, pour rompre le silence complice qui couvre cette urgence vitale, l'Observatoire de la Souveraineté Alimentaire et l'Environnement -OSAE- a décidé d'ouvrir le débat dans l'espoir de créer, avec d'autres organisations, acteur.rice.s et activistes... les conditions d'une prise de conscience collective et de mobilisation générale pour sauver la terre et l'humanité contre un risque majeur de destruction collective.

Ainsi, les JOSAE2019, notre «Moment» annuel d'échanges, de discussions, de sensibilisations..., portera le titre/slogan « Changements climatiques et Souveraineté Alimentaire, mêmes combats, mêmes ennemi.e.s». Il s'agira de croiser les problématiques des changements climatiques et leurs enjeux écologiques, alimentaires, économiques, sociaux et politiques, avec celles des politiques agricoles dominantes et des dépendances alimentaires qu'elles créent ou consolident.

Observatoire de la Souveraineté Alimentaire et de l'Environnement (OSAE)

Adresse: 2, Rue Lucie Faure, Escalier A, 3ème étage

Téléphone: (+216) 50225557;

E-mail: osae.marsad@gmail.com